



発行所
一般社団法人
神奈川県造園業協会
横浜市中区常盤町2-10
伸光ビル2階〒231-0014
電話 (045) 662-8793
662-1767
FAX (045) 662-4381



<http://www.kanagawazoen.or.jp>

年頭の「あいさつ」

(二社)神奈川県造園業協会

会長 松倉 仁



謹賀新年

皆様におかれましては、
健康やかに新年をお迎えのこと
とお慶び申し上げます。
また昨年中は協会運営に対し
ご理解とご協力を賜り、
厚く御礼を申し上げます。

令和5年、世界情勢が不安
定のまま新年を迎えるこ



大箱根カントリークラブから見た大涌谷近辺の山なみ

となり、国内も未だに新
型コロナ感染の心配は続い
ています。また円安による
経済への悪影響が懸念され
る中、原料の高騰による物
価高に始まり、私たちの生
活や仕事に掛かる経済的負
担は増大しています。

あまり良好な新年とは言
い難いですね。

平和が保てない、政治・
経済が混乱している、気候
変動等社会や未来に希望が
持てないなどあつてはなら
ないことです。今までの考
え方や慣例では解決できな

いことが表面化して大きな
問題になり、争いが起きて
いるように思えます。世界
が平和に向かつて議論を尽
くし、多くの国が自国の利
益ばかり考えず協力し合
い、社会が成熟する一步を
踏み出すことを願います。

昨年は「これからの神造
協の在り方」を模索しまし
た。組織運営実行委員会(理
事・支部から18名)により
賛同いただき、「造園を生
業とする個人・企業にとり、
なくてはならない協会であ
る」を存在理由とし、議論
を重ねました。

短期計画としては運営支
出を抑え、財政面を見直し
ました。また将来的な課題
も見つかり対策を講じまし
た。

中期計画としては現在の
ホームページをリニューアル
し、協会本部や専門部
会、委員会の情報を発信
し、会員に必要な研修会等
の内容を適宜案内する予定
です。今後は部会、委員会
の活動のツールとしても大
いに期待できるはずです。
本年3月にはホームページ
のリニューアルが終わり、
4月より一新される予定で
す。

本年も業界の発展と造園
人の地位向上のために歩み

新年の「あいさつ」

神奈川県知事 黒岩 祐治



新年、明けましておめで
とうございます。

今年も、昨年と同様、行
動制限のない年始を迎える
ことができました。

現在、新型コロナウイルス
は重症化リスクの低いオ
ミクロン株が主流となつて
います。また、ワクチンの
普及や治療薬の開発も進ん
でおり、新型コロナウイルス
を巻き取り、環境は変わりつつあり
ます。

こうした中、昨年9月か
らは全国で「全数届出の見
直し」が実施され、新型コ
ロナ対策は新たな仕組みに
移行しています。この見直

を進めて参りますので、神
造協へのご理解、ご支援、
ご協力をお願い申し上げます。
結びにあたり、会員各位、
日ごろ大変お世話になつて
おります神奈川県議会自民
党みどりの会の方々、並び

に県知事をはじめ県行政の
方々、関係団体の方々によ
きつきご理解、ご支援、ご
協力を賜ります様、重ねて
お願い致します。

本年もどうぞよろしくお
願い申し上げます。

しは、一般医療とのバラン
スを取りながら、新型コロ
ナ対策に取り組んでいく
「出口戦略」の第一歩とし
て重要な意義を持つもので
す。

今後は、この新たな仕組
みの下で、新型コロナウイルス
の共存を前提に「持続可能な
医療提供体制」を構築して
いきたいと考えています。

そして、県民、事業者の皆
様のご協力をいただきなが
ら、新型コロナウイルス対策と社会
経済活動との両立が図られ
るよう、しっかりと取り組
んでまいります。

また、昨年は、県議会の
議決をいただき、「神奈川県
県政推進条例」にも生きる社会
を目標としてを制定しま
した。

障害者の「安全のために」という考えで支援が行われてきたが、それは支援する側の目線によるものでした。そうではなくて、本来は当事者の目線に立った支援が必要なのではないでしょうか。

それが、津久井やまゆり園事件から始まった「ともに生きる社会」を目指す流れの中で、私たちがたどり着いた結論でした。そして、県議会で全会一致で条例が成立したことは、障害福祉の世界においても、また県政運営においても歴史的な出来事だったと思っております。しかし、条例制定はゴールではありません。ここからがスタートです。今後は、この条例の内容を県民の皆様と共有するとともに、実効性のある取組を推進してまいります。

この条例を礎に、障害者も含めた県民、事業者、行政が連携し、一体となった取組を展開することで、「ともに生きる社会」が実現する「章」の実現につなげていきたいと考えています。

このほか、脱炭素社会の実現、人口減少下における次世代育成など、様々な課題にも取り組んでいかなければなりません。

県民の皆様には、引き続き、県政へのご理解とご協力をお願いいたします。皆様にとりまして、新しい年が笑顔あふれる明るい1年となりますよう、心からお祈り申し上げます。

謹賀新年

一般社団法人
神奈川県
造園業協会役員一同



- 鈴木 一松 相談役
- 岸本 和好 相談役
- 石川 龍二 相談役
- 小山 俊一 相談役
- 古川 香 相談役
- 松倉 仁 会長
- 川田 秀一 副会長
- 玉井 隆次 副会長
- 原 茂弘 副会長
- 足立原 哲男 副会長
- 瀧川 隆雄 理事
- 岸 純一 理事
- 倉本 澄夫 理事
- 小川 名真 理事
- 鳥海 務 理事
- 相澤 正章 理事
- 石井 直樹 理事
- 石井 豊 理事
- 山田 裕之 理事
- 内田 悟史 理事
- 金子 篤司 理事
- 望月 俊宏 理事
- 藤井 信良 理事
- 梅澤 保雄 理事
- 岡部 一郎 理事
- 富田 改 理事
- 森住 等 理事
- 芝口 正美 理事
- 小山 重樹 理事
- 中島 忠 専務理事
- 吉川 誠 監事
- 新倉 治 監事

表彰コーナー

- 厚生労働大臣表彰
「卓越した技能者」
神崎勝彦 (株)さがみの園
- 神奈川県
優秀技能者
笠原和弘 (株)港南植木ガーデン
- 青年優秀技能者
笠原準也 (株)港南植木ガーデン
- 横浜市
技能功労者
石井新次 石井農園
- 優秀技能者
西池和昭 (株)泰山園
- 小間一幸 (有)小雀園芸
- 川崎市
優秀技能者
中村和稔 (株)山ノ井造園
- 山ノ井宏志 (株)山ノ井造園
- 神奈川県職業能力開発協会
技能検定関係功労者
中山鋭一 (有)中山造園資材

「かながわのみどりを創り・育てる 講演会」開催

十一月四日、ロイヤルホールヨコハマに於いて「かながわのみどりを創り・育てる」講演会を、(一社)神奈川県造園業協会主催で開催したところ、会員五十七名が参加しました。

「講演会」では青木公園緑地部会長の開会挨拶の後、第一部では(一社)雄勝花物語代表 徳水博志氏より(ビデオ講演)「宮城県石巻市雄勝町ローズファクトリーガーデン」講演と花と緑の力で3・11プロジェクトみやぎ委員会委員長 鎌田秀夫氏より「建設業の活動状況の講演をいただきました。第二部では南労働基準監督署長 齋藤裕紀氏より「造園作業における墜落防止器具について」講演をいただき、第三部ではあおい社会保険労務士法人 平山久美子氏より「建設業の労務管理(就業規則)等について」講演をいただき、第四部では税理士法人河合会計事務所 益尾博子氏より「インボイス制度について(消費税の制度改革)」の講演をいただき、最後に松倉会長の開会挨拶で終了しました。

第一部「宮城県石巻市雄勝町ローズファクトリーガーデン」

(一社)雄勝花物語代表
花と緑の力で3・11プロジェクトみやぎ委員会 委員長 徳水博志氏
鎌田秀夫氏

「雄勝花物語とは」

2011年3月11日の巨大津波で壊滅した石巻市雄勝町を復興するために、「花と緑の力で」を合言葉に、私たち被災住民が立ち上げた復興プロジェクトです。活動拠点は石巻市雄勝町中心部に造った雄勝ローズファクトリーガーデン



鎌田秀夫氏

です。被災者が亡くなった人となつがる慰霊の場として、また被災者と支援者が交流する癒しの場としてガーデンを運営するとともに、震災の教訓を伝える防災教育・語り部、写真掲示などの震災伝承活動を行っています。



徳水博志氏

さらに災害危険区域に指定された中心部低平地の利活用のために石巻市が立案した官民連携事業「雄勝ガーデンパーク事業」を担う中心団体として活動しています。この活動では年間1000人の企業社員研修等のボランティアのご支援の下、ガーデンとその周辺に花の植栽を行うとともに、「北限のオリーブ」の栽培を行っています。

私たちの活動の目的は、花と緑の力で来訪者をあたたかく迎える癒しの空間づくりと、若者の雇用を生み出して600年の歴史を持つ雄勝町を後世に残すための持続可能なまちづくりです。合言葉は「人とつながり希望を紡ぐ」です。雄勝の海と山の豊かな自然を生かした地域づくりの物語を紡ぐ仲間として、あなたもぜひ活動にご参加ください。

「活動内容」



鎌田秀夫氏

一、被災地支援活動では、雄勝ローズファクトリーガーデンを活動拠点にして、被災地の緑化とガーデンの無料開放、無料コンサートなどを行う。

二、被災地で支援を行いたい企業、団体、学校、個人にボランティア活動の場を提供する。

三、教育支援活動では、企業社員研修、津波防災教育、語り部、ESD、被災児の心のケアについて、被災体験と地域づくり体験に基づいた学びを提供する。

四、事業では、花を使った体験教室、花苗の販売を行うとともに、「北限のオリーブ」の栽培によって、若者の雇用を目指す。

五、行政や他の団体と連携しながら住民主体の持続可能なまちづくりを行う。

以上、実際行ってきた活動内容についてビデオにて説明がありました。

続いて、「花と緑の力で3・11プロジェクトみやぎ委員会」委員長鎌田秀夫氏より「花と緑の復興を目指して、人と人を繋ぎ、街に笑顔を見る」花と緑の力で3・11プロジェクトみやぎ

第二部「造園作業における墜落防止対策について」

横浜南労働基準監督署 署長 齋藤裕紀氏

委員会の活動」の状況について報告がされました。2012年2月5日雄勝から徳水さんの1本の電話で現地に赴き現状視察から始まる雄勝物語は、一年目に500坪の敷地にメドウガーデンで花畑を作り上げ、2013年1月より建物の移設、できれば雄勝の将来の復興構想を描けるものにしたと考へ、人々の憩いの拠点作りのローズガーデンだけでなく、果樹などの試験栽培を兼ねたファクトリーガーデンも併設し、将来ジャムの生産加工や雄勝の浜特産のホタテなどとコラボできる観光農園を考えた。レストラン経営や観光地を目指した、見本施設として活用できるデザインを起こして来ました。地元の徳水夫妻の頑張りから、一般社団法人「雄勝花物語」が設立され、2013年10月13日に魅力的なガーデンに変貌を遂げ隣接にはハーブガーデンも作り上げオープンしました。

2016年には、新しい復興道路建設に伴い、50m後方に移転せざるを得ない状況になりましたが、新たな物語として、花と緑の力で3・11プロジェクトみやぎ委員会の新たな街づくりの重要なものとして、実施

設計と施工に向けた準備に入り、千葉大学秋田先生の研究室と共に、地道な活動が信頼を得、雄勝物語の扉を一緒に開けていきました。

2018年3月31日にガーデンのお披露目を開催することができました。

最後に、来年の4月26日から6月18日まで、第40回全国都市緑化仙台フェア「未来の杜せんだい2023」が開催されますので是非見に来てください。併せて復興した「雄勝ローズファクトリーガーデン」も皆様に見ていただきたいと思っております。

「第五百十九条 事業者

は高さが二メートル以上の作業床の端、開口部等で墜落により労働者に危険を及ぼすおそれのある箇所に、は、囲い、手すり、覆い等(以下この条において「囲い等」という。)を設けなければならぬ。

2 事業者は、前項の規定により、囲い等を設けることが著しく困難なとき又は作業の必要上臨時に囲い等を取りはずすときは、防網を張り、労働者に要求性能墜落制止用器具を使用させる等墜落による労働者の危険を防止するための措置を講じなければならない。

第一項が大前提でありますが、作業の性質上著しく困難な場合は、防網を張るとか墜落防止器具を使うというのが例外措置として認められている。

但しやむを得ない事情が認められなければ、二項は認められない。

続いて資料2 はしごや脚立からの墜落・転落災害をなくすためのポイントについてお話しいたします。

一、はしごや脚立に関する災害発生原因の特徴を踏まえた安全対策をとり、想定される危険を常に予知しながら、はしごや脚立を使用しましょう。

二、はしごや脚立は、足元が不安定になりやすく危険です。まず、代わりとなる床面の広いローリングタワー(移動式足場)や作業台などの使用を検討しましょう。

三、はしごや脚立を使用する際は、高さ1m未満の場所での作業であっても墜落時保護用のヘルメットを着用して、頭部の負傷を防ぎましょう。

典型的な災害発生原因(墜落・転落死亡災害事例)の紹介があり、はしごや脚立を使う前の安全使用のポイント説明がありました。

最後に資料3 「令和4年1月2日からは墜落制止用器具をご使用ください」従来型の安全帯という名称の器具は使えないことになりました。高さが6・75mを超える場合はフルハーネス型の器具でなければならぬ。そうではない場合は胴

ベルト型でもいいのですが、胴ベルト型も規格が変わっているため、以前の安全帯という規格ではなく墜落制止器具の胴ベルト型にしていただけではないかと思

ます。本日のお話ししてきた内容を参考に、引き続き労働災害防止の更なる取り組みをお願いいたします。

「聴講者からの質問」 高木の伐採作業でクレーン等を使えない場所で、最近ツリークライミングというロープ1本で(安全帯はある状態で)先をワイヤーで引掛けて、はしごとかはなく登っていくような特殊伐採方法がありますが、そ

れは法律からしてよいものでしょうか。 「回答」 具体的な状況を見てもみないと分からないけれど、高所作業車やはしご等使えない場合に、安全帯を使用して作業するということになれば、先程の2項になる余地はあると思いま

す。 登りかたは別の条文で昇降設備という1.5m以上に上がる場合は安全昇降設備を設けなければならないことになりま

す。 ツリークライミングは、「質問者」 是非ご検討を頂ければありがたいと思います。

第三部 「建設業の労務管理(就業規則)等について」

あおい社会保険労務士法人 代表 平山久美子氏



平山久美子氏

「これは労働基準法違反ですか」 就業管理にしましては、会社がきちんと就業規則等法律を守っていかなくてはならない、守っていかないとダメです。ただむやみに労働者保護のことだけを考えていると経営としては行き詰まってしまうので、それを法的の中でどのように無理なく守っていかなくてはならないかというところが、考え処となります。

今回の講演会では質問応答形式により進めて参ります。 「これは労働基準法違反ですか」 就業管理にしましては、会社がきちんと就業規則等法律を守っていかなくてはならない、守っていかないとダメです。ただむやみに労働者保護のことだけを考えていると経営としては行き詰まってしまうので、それを法的の中でどのように無理なく守っていかなくてはならないかというところが、考え処となります。

第四部 「インボイス制度について (消費税の制度改革)」

税理士法人河合会計事務所 益尾博子氏

「インボイス制度とは」

インボイス制度は適格請求書等保存方式
登録事業者は適格請求書発
行事業者、適格請求書を発
行することのできる事業者
ということ
課税事業者は消費税の申告
納税のある事業者
免税事業者は小規模事業
者のために消費税の申告
納税を免除されている会
社・個人事業主(年間売上
1000万円以下の場合
等)となります。専門的
になるのですが、課税義
務があるかないかは個人
でしたら前々年、法人で
したら前々期の売上高が
1000万円を超えている
かそうでないかで決まりま
す。インボイス制度は令和
5年10月1日から始まるん
ですが、個人事業主さんか
らいけば令和3年の課税売
上高が1000万円を超え
ていると令和5年が課税事
業者になり、令和3年が
1000万円以下でません
よということであれば令和
5年インボイス制度が始ま
るところには免税事業者、普
通であれば消費税の申告納
付の義務はありませんよと
いうこととなります。その
判定が前々年、法人の場合
は前々事業年度で判定する
よということを中心に留めて

おいてください。

今回のインボイス制度は
仕事の取引として消費税を
取ったり払ったりするその
際の消費税の計算の話で
す。

インボイス制度は令和5
年10月1日から始まる事業
者登録を前提とした新し
い消費税のしくみというこ
とができます。その概要は
①消費税の課税事業者は国
税庁に申請して登録事業
者になれる。

②登録事業者は、インボイ
スを発行できる。
③買手(代金を支払う側)
は、受け取ったインボイ
スの保存等を行うこと
で、仕入税額控除ができ
る。

「仕入税額控除とは」
いわゆる税務署に納め
る、納税をする計算のしく
みの際に出てくる概念

インボイスというのは代
金を請求する時に発行する
請求書だったり、代金を渡
した時にもらう領収書だつ
たりという書類のことをい
います。要するに、代金を
払う方がインボイスをもら
う側になるんですけれども
買手はもらったインボイス
を保存等することで仕入額
控除ができるというのがイ
ンボイス制度です。

110万円もらって77万円
払っていた、手元に33万円
残っていることになる、こ
の場合33万円が丸々利益で
はない、消費税の納税があ
ります。預かった消費税
10万から支払った消費税
7万円を引いて3万円を
税務署に納税する(原則と
して)この7万円を引けま
すよというのが仕入税額控
除ということになります。
ということでの真ん中の
「元請業者」の利益として
は30万円となります。

「インボイス制度のポイ
ント(問題点)」
・免税事業者は登録事業者
になれない
・登録事業者ではないので
インボイスを発行できな
い
・免税事業者と取引のある
事業者は、免税事業者か
らの仕入(支払)につい
て、仕入税額控除の対象に
ならない(6年間は経過
措置あり)

110万円もらって77万円
払っていた、手元に33万円
残っていることになる、こ
の場合33万円が丸々利益で
はない、消費税の納税があ
ります。預かった消費税
10万から支払った消費税
7万円を引いて3万円を
税務署に納税する(原則と
して)この7万円を引けま
すよというのが仕入税額控
除ということになります。
ということでの真ん中の
「元請業者」の利益として
は30万円となります。

「課税事業者の場合(買
手として)」
・取引(支払)をしている
事業者は免税事業者はい
ません
・免税事業者かどうかを調
べる必要があります。これ
は今までだとわからなかつ
たし、知りようがありません
でした。令和5年10月1
日以降は登録番号のついた
請求書が来なかったらここ
は免税事業者なんだとわ
かっちゃう、登録番号があ
るかいないかでその業者が消
費税を申告納付しているか
していないかがわかる、10
月以降になれば自動的にわ
かるんですがそれまで全く
知らなくてよいのでしょうか
か、事前に知る必要がある
のではないのでしょうか、利
益が減って納税が増えるわ
けです。自分取引をしてい
る場合も同じです

「免税事業者の場合(売
り手として)」
税込み(消費税額の記載
のない)請求書を発行して
いる場合も同じです
日当25,000円の請
求書(別途消費税額の記載
はなし)を発行していたと



益尾博子氏

成しました、請求
書は税抜100万
円と消費税10万
円110万円も
らいました。一方
工事の完成のため
に業者さん(下請
業者)に経費が発
生している相手に
は税抜き70万円と
消費税7万円11
7万を払いました
たよ。真ん中の
「元請業者」を
主として考えると

「経過措置について」
登録事業者以外(インボ
イスがない)からの仕入で
も次の割合で仕入税額控除が
認められる
・令和5年10月1日〜令和
8年9月30日まで3年間
は80%(先程の7万円の
8割は認めてくれるとい
うことは1万4000円
だけ負担が増えることに
なる)

「課税事業者の場合(買
手として)」
・取引(支払)をしている
事業者は免税事業者はい
ません
・免税事業者かどうかを調
べる必要があります。これ
は今までだとわからなかつ
たし、知りようがありません
でした。令和5年10月1
日以降は登録番号のついた
請求書が来なかったらここ
は免税事業者なんだとわ
かっちゃう、登録番号があ
るかいないかでその業者が消
費税を申告納付しているか
していないかがわかる、10
月以降になれば自動的にわ
かるんですがそれまで全く
知らなくてよいのでしょうか
か、事前に知る必要がある
のではないのでしょうか、利
益が減って納税が増えるわ
けです。自分取引をしてい
る場合も同じです

「免税事業者の場合(売
り手として)」
税込み(消費税額の記載
のない)請求書を発行して
いる場合も同じです
日当25,000円の請
求書(別途消費税額の記載
はなし)を発行していたと

「免税事業者の場合(売
り手として)」
税込み(消費税額の記載
のない)請求書を発行して
いる場合も同じです
日当25,000円の請
求書(別途消費税額の記載
はなし)を発行していたと

措置を作っております。

どういふものが必要かとい
うと、基本的にはインボイ
ス事業者になりましょうと
いうことです

基本的には登録事業者に
なる選択になるのではない
かなと思います。注意をし
ないと登録事業者に登録を
しないとこれから先たとえ
売上が1000万円を下
がっても、ずつと消費税
の申告納税をしなくては
いけない。もちろん取り下
げすることはできませんけ
れど、取り下げをしないか
ぎり売上がどんなに下が
っても消費税の申告納税を
しなくてはいけない、それ
がデメリットといえればデ
メリットといえるかと思
います。

税事業者かどうかを調べて
おく必要があると思うので
す。

してもそれを払った側、取引先の会計処理としては25,000÷110×100=22,727の仕入をしてその差額25,000-22,727=2,273円を仕入額控除に利用、これができなくなる。

じゃあ具体的にはどうすればいいのか、

「免税事業者の場合(売り手として)」

①課税事業者になって登録しインボイスを発行する
取引が継続される場合新たに消費税の納税が増えるので手取りは確実に減る、簡易な消費税の計算方式なら(売上5000万以下等)、税抜売上高の約3%程度(建設業の場合)の納税コスト、例えば売上900万なら27万円の納税が増える。この3%というのはあくまでも材料手間賃とかですとこれが4%、仮に500万円で20万円くらいの納税、コストが出てきます。

②免税事業者のままで行く。

取引が継続されるかは不明(相手次第)、さらに値下げの交渉がされる可能性がありますよ。

納税義務のない免税事業者の方としてはインボイスを発行できない、登録番号の載っていない請求書を渡すという事は、消費税を納めてないんだとわかってしまう、こ

れを取引先がどう思うかというのを考えていただきたい。

うちは利益が減るし、納税額が増えるし、苦しくなるから課税事業者になってくれよ、今まで消費税名目で渡していたんだから消費税納めるのが当然だろうというかもれない、でもうちは消費税込みで価格設定されていて、消費税込みでかつかつでやっているんだ、価格の一部に消費税が溶け込んでいるんだ、そこから納税なんてできないよ、ごもつとも、結局インボイス

の免税と課税を巡る価格の交渉というのは正論対正論の交渉になるわけで、そうするとここに心理的な部分、今までの関係性であったりとか、この業者がうちにとだけ貢献してくれたかどうかという関係性が非常に赤裸々に露呈してくるケースもあります。

非常にデリケートな問題ですけども、ただ一方でこちらの側としても黙っていられる場合ではない、もしかしたら消費税分の値下げ交渉をされるかもしれない。

けれども先程の経過措置の知識がちゃんとあれば交渉はできるわけなんです、さらに手取りは減るんですよ、明らかに、その落としどころをどう決めるのか、インボイス制度は令和5年10月から始まるんですが、事前を探り合いというのが、これから企業さんも年末に入って忙しくなってきたのであつというまに来年の4月とかになつてくるんですね、それからだと遅いかなという印象があります。

置の話、情報、知識を理解して納得した上で取引先さんや下請先、外注等と交渉を行っていただきたいと思っています。

最後に、インボイス制度スタートまで1年を切りました。令和5年3月31日までに申請が必要で、書類を送るときは税務署必着です。課税事業者は仕入れの見直し、免税事業者はどう対応するのか早めに結論を出したほうが、お仕事がスムーズにつながるのではないかと思えます。

強く申し入れました。ヒアリングの中で、継続要望事項①では県土整備局としては、令和4年度では前年対比114.9%、約45.5億円確保したところであり、令和5年度に向けても、神奈川の緑の重要性について認識しておりますので、事業量及び予算の確保に努めてまいります。

要望事項②の分離発注では、工事の内容やその特性、施工条件などを勘案して、分離して発注することが可能な場合には、分離発注するよう努めております。また、条件付き一般競争入札では、工事の内容を勘案し、必要に応じて各種資格を保有した技術者を配置することを入札参加資格要件に設定しております。

「みどり行政に関する要望書」
神奈川県庁(及び出先機関)へ提出



小坂橋副知事に要望

(一社)神奈川県造園業協会と(一社)日本造園建設業協会神奈川県支部共同で、九月二十七日に神奈川県小坂橋副知事・大島県土整備局長・鈴木環境農政局長を始めとする幹部職員に対し令和五年度に向け要望書を提出し、継続要望五項目について要望しました。

また、造園技能士等各種資格所有者の在籍している業者への発注について③一般社団法人日本造園建設業協会認定の街路樹剪定士の積極的活用と街路樹剪定士を下請けではなく元請けの条件として仕様書の明記について④「明治記念大磯邸園」整備における神奈川県としての積極的な取り組みについて⑤校庭及び園庭の芝生化の推進並びにランド基盤の整備を図るための助成措置と芝生化工事及び維持管理工事の造園専門業者への発注について、造園業界の大変厳しい現状をふまえて要望事項の実現に向けて

なお、県土での令和三年度の造園業者への発注工事は36件、業務委託のうち剪定・草刈等104件で合計140件の発注実績があり、今後も行ってまいります。

要望事項③では、平成21年度から街路樹剪定士を活用する箇所を順次拡大してきました。令和三年度は藤沢市の県道22号線など49箇所を実施しています。当該活用箇所の発注には全て街路樹剪定士の配置を条件としています。また、一部の箇所では元請の条件とした発注にも取り組ん

でいます。今後は、元請の条件として発注の拡大について検討してまいります。

要望事項④の「明治記念大磯邸園」につきましては、一部で開園しておりますが、完成まではまだ数年かかり引き続き皆様のご意見等を伺いながら、県・国・町と連携して取り組んでまいります。

要望事項⑤では、「県立学校の芝生化については、毎年2校程度実施していますが、この取り組みをさらに拡大していくため、令和元年度から、県民や法人の皆様から寄付を募っているところであり、その寄付金を活用し、毎年の実施校数を追加してまいります」との論議が交わされました。

これを踏まえて十月十九日、二十日と二十一日の三日間にわたり横浜川崎治水事務所をはじめ各土木事務所等県土整備局十一箇所、自然環境保全センター、県央地域県政総合センター等環境農政局七箇所、企業庁水道局寒川浄水場等計十九箇所の出先機関に要望を行いました。



鈴木環境農政局長に要望



大島県土整備局長に要望

街路樹剪定士認定研修会

日造協神奈川県支部

令和四年度の「街路樹剪定士認定研修会」は、十月十九日に金沢区福浦の横浜市金沢産業振興センターで座学を、二十日に金沢区幸浦と西柴で実技試験が行わ

れました。

座学受講者は、日造協会員十五名・神造協会員二十七名、一般十八名、聴講 神奈川県他八名の六十八名でありました。資格認定実技試験は六十名で実施されました。

初日の座学では、田口支部長の挨拶で始まり

街路樹に関する基本的事項、病害虫、植栽基盤整備等の講義と、ケース・スタディ、現地剪定及び学科試験を行い、二日目の資格認定実技試験はエンジュとトウカエデの二樹種を対象



座学開校式



座学の様子



実技試験

に行い、主任判定員及び支部判定員らが安全用具や道具の使用法、適切な剪定技術、出来栄などを厳しくチェックしております。



実技試験朝礼の様子

病害虫防除講習会

街路樹剪定士認定研修会は平成十一年度から毎年実施、専門的剪定技術には、県・市から高い評価を受けています。

なお、この度の研修会の設営にあたりましては日造協神奈川県支部技術委員会、横浜市道路施設課、金沢土木事務所、横浜市金沢産業振興センターの皆様のご協力とご支援を頂き有難うございました。紙面をお借りしてお礼申し上げます。

協会と神奈川県農業技術センター病害虫防除部・神奈川県植木連合会と共催で、九月二十二日の午前・午後の二回、来年二月九日の午前・午後の二回、神奈

川農業技術センター多目的ホールで実施されることとなりました。九月二十二日に実施された午前・午後の総勢は百名(造園業協会関係六十七名)



病害虫防除講習会の様子



が参加、午前・午後とも二時間に亘り「農薬取締法と適正使用」「農薬を安全に使うために」「農薬用マスクの知識と使い方」「ドローンによる農薬の空中散布について」の講義が行われました。

この講習会は農薬散布時の人に対する健康や周辺住民・環境への安全性確保の大切さについて発注する側の行政と受注する造園関係事業所等が共通認識を共有し、円滑な病害虫防除を図ることを目的とした重要な

第四十一回 「よこはま技能まつり」に参加

第四十一回「よこはま技能まつり」が十月二十三日(日)、横浜市技能文化会館において主催横浜市技能職団体連絡協議会、共催横浜

市、横浜市技能文化会館協力で開催され、神造協をはじめ十四の市内の技能職団体が参加し、日頃から磨いているものづくりの職人技

を発表・展示し、横浜の技能の素晴らしさを披露し、訪れた人々の賞賛を受けていました。神造協ブースでは、庭園

や各種竹垣製作写真のパネル展示、希望者を対象に四つ目垣の立子の結束講習、ブルーベリーポット苗の無料配布、造園・園芸相談等が行われました。技能まつり等の一つ一つの取組みが伝統的技術の承継と広がりにつながればと思います。



技能まつり開会式



四つ目垣の立子の結束講習



四つ目垣の立子の結束講習



四つ目垣の立子の結束講習

第二十二回 親睦ゴルフ県大会の開催

講習会で講習会終了後出席者には「修了証」が手渡されました。なお、令和五年二月九日に実施される講習会について、現在受講希望者を募集

しています。申込希望者は協会にお問い合わせ下さい。なお、詳細は神造協ホームページに掲載しております。

第二十二回目を迎えた今年のゴルフ大会は、十一月十一日、大箱根カントリークラブで行われました。参加者七十二名(会員六十六名・県議員六名)

した。昨年に続き今回の大会も、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、プレー終了後のパーティー及び表彰式は中止とし、各賞については後日郵送により受賞者にお配り致しました。

当日は良いお天気に恵まれ気持ちよくプレーを楽しんでいました。各ホールの林とバンカーと池と特に早いグリーンが精神的プレッシャーになり、スコアも全体的に厳しいものがありました。優勝は旭支部坂間勝氏、準優勝は戸塚支部北村善輝氏、第三位は藤沢支部松本学氏が入賞し、栄えあるベストクロス賞はクロス87で旭支部坂間勝氏が受賞しま

どうぞまた腕を磨いて来年に挑戦して頂きたいと思えます。幹事の皆様有難うございました。また、あいおいニッセイ同和損害保険(株)横浜支店横浜第一支社及び(株)パリュウ・エージェンツ様より協賛いただきありがとうございます。



受付担当の皆様



OUTスタートホールにて

公園緑地部会活動報告

「自由研削といしの取替え」「フルハーネス作業」「伐木等の業務」特別教育講習会を開催

公園緑地部会 技術研修委員会 委員長 富永 淳司



自由研削といし実技講習会の様子



自由研削といし講習会の様子

令和四年度の資格講習会(第3回目)を8月19日に(株)NEXT PCT神奈川あやせ教室所において「自由研削といしの取替え」の講習会を24名の受講者の参加を得て、座学・試験・実技をおこないました。高速回転する機械のため、事故による怪我が発生した時の法令等を受講しました。続いて、9月16日に「フルハーネス作業」の講習会



伐木等の業務講習会の様子

が42名の参加を得て開催されました。続いて、9月27日から29日までの3日間で「伐木等の業務」の特別教育が30名の参加を得て行いました。労働安全衛生規則の改定により、2020年8月1日以降、伐木の直径等で区分されていた特別教育が統合され、改正後の特別教育を修了していなければ業務に就くことが出来なくなり



フルハーネス



フルハーネス講習会の様子



芝生植付の区画

令和3年度に引き続き三浦初声高等学校の校庭芝生化事業を行いました。昨年度938㎡の土壌改良を行い、10月6日あいにくの空模様の中、副校長先生ほか



芝生植付状況

生徒20名弱の参加のもと、区画割した中にポット苗の植付を行いました。昨年度の生育状況が良い中で、今年度も根付いて全面芝生化が完成することを願います。

令和4年度校庭芝生化事業

公園緑地部会 技術研修委員会 委員長 富永 淳司



伐木等の業務実技講習の様子

公園緑地部会では、既定前の補講の講習会を2020年に実施しましたが、今回まで改定後の伐木等の業務の特別教育を受けていない方を対象に講習会を開催致しました。なお、11月28日から29日までの2日間の予定で「高所作業車運転技能講習会」の実施計画をしています。

作庭塾「庭守」の活動報告

情報委員 木下 透

作庭塾庭守では令和4年11月13日(日)に県立相模原公園内にある日本庭園「衆遊の庭」で植栽管理作業を行いました。今回の作業では17名が参加し、樹木剪定・除草、落ち葉清掃を行いました。

庭園内は落葉が終わった木、紅葉している木、まだ紅葉していない木など様々で、ロウヤガキやセンリョウの実、ツワブキの花がアクセントとなり色彩豊かな景色をつくり出しています。この日は少し風があり、秋らしく落ち葉が降り注ぐ中での作業となりました。

この時期の管理作業では庭園全体のバランスを意識しながら樹形を整えるだけではなく、花・実がついている木、春に向かって咲くウメの剪定などが課題となります。メンバーは樹木が持つ魅力を活かせるよう積極的に意見交換を行い、特に重要なポイントや作業する機会が少ない杉の剪定について川田講師、渡部講師にご指導いただきながら作業が進められました。

今回は通常の作業に加え、サクラの危険枝の切除を行いました。庭園内にはソメイヨシノとヤマザクラがあります、そのうち1本のヤマザクラは数年前から衰弱が目立つようになり、今回作業に伺った際には落枝の危険があるため、利用者の庭内立ち入りが禁止となっていました。危険枝の切除位置について樹木医のメンバーの意見も聞きながら検討を行い、下に植栽されている木を傷つけないようツリークライミング

の技術を活かして作業が行われました。ヤマザクラが衰弱した理由の一つとして、庭園周りのサクラには枝枯れ性の病気に感染しているものが多いとあるため、庭園内のヤマザクラも感染した事が疑われます。

性(の病気は)てんぐす病など種類が知られていますが、いずれも症状が進行すると回復が困難ですので、経過を観察しながら適宜必要な処置を行なっていく予定です。これからモミジも色づき紅葉の盛りとなりますので、安全に安心して庭園内の散策を楽しんでいただきたいと思っております。 UEKIYA / 若井利允(樹木医)



作業後



作業前



樹木剪定作業中



作業後



作業前



サクラの危険枝の切除作業後



サクラの危険枝の切除作業中



樹木剪定作業中



参加メンバー



渡部講師の杉剪定指導

樹木資材委員会活動報告

「樹木管理体験会開催」

委員長 青木 治

八月二十四日(水)午後二時三分より(有)アオキ・グリーン圃場に於いて、樹木資材委員会・公園緑地部会共催により、薬剤の樹幹注入によるテップウムシ及びカイガラムシ対策とポアノズルを使用した水圧穿孔法による衰退樹の根部への酸素供給の体験会が開催されました。

参加者は県内全域から二十名を数え活気のある研修会となりました。薬剤樹幹注入では効果を望める害虫の種類や効能の期間など、そしてポアノズルでの穿孔作業では樹木の大きさと施工箇所数の関係などの質問が多数出て、関心の高



さがうかがえました。

尚、薬剤の樹幹注入はサケイ化学(株)のウッドスターを使用し、専用の薬剤注入補助具と、薬剤注入機それに電動ドリル(8mM)を使用、水圧穿孔機はポアノズル(永田製作所製)とエンジン動力薬剤噴霧器を使用しました。

支部だより

鶴見支部
「野面積み・土塀講習会」
緑創園(株)
太田 寿磨

四月三十日、五月七日の二日間にわたり行った本講習会は、三十五名の参加で開催しました。

今回の講習会は、講師の作庭塾庭守、庭咲桜、中谷徹さんのご指導のもと行われました。

講習は、一日目に土台となる野面積み、二日目に土塀をつくる工程で行いました。まずは中谷さんから石積みの分類や石の種類、介石や間石の役割、石割りのコツなどの説明を受けながら、おもて面のみ野面積みを行っていただきました。

そして後日、ご教授いただいた手順や注意点を振り返りながら、有志で裏面の石積みを行いました。

石積み成形になった後の五月七日、中谷さんに練り土の配合や仕上げ方の種類などの説明を受けながら、荒壁仕上げの土塀をおもて面に塗っていただきました。

同日に、有志で積み上げた裏面の野面積みの問題点と改善点を中谷さんにご指摘いただき、講習会参加者が実際に石割りを体験

し、技術を肌で感じる時間も設けました。また後

日、裏面の土塀も有志で塗り上げて講習会は終了となりました。

今回の講習会は、石積みと土塀を一から作り上げる貴重な機会になりました。



●会員等名簿の変更● (ホームページ参照)

- 新入会員**
- 港北支部 嘉の屋苑 住所 〒240-0051 横浜市保土ヶ谷区上菅田町1333-16 代表者 三上貴之 TEL 090-1060-0518
 - 港北支部 企業組合プランツヘルパーすこっぷ 住所 〒222-0003 横浜市港北区大曽根2-5-5 2F 代表者 古山真千子 TEL 070-5454-2841 FAX 045-633-7081
 - 戸塚支部 (株)音柳園 住所 〒245-0021 横浜市泉区下和泉2-5-17 代表者 横沢樹奈 TEL・FAX 045-298-2937

- 住所変更**
- 湘南西支部 湘南造園(株) 〒254-0913 平塚市万田2丁目10-17 TEL 0463-32-5030 FAX 0463-33-5822

- 代表者変更**
- 川崎支部 三和緑化(株) 代表者(旧) 武田信男 → (新) 齋藤洋
 - 湘南西支部 (有)奥津造園 代表者(旧) 奥津美明 → (新) 奥津博子



事務局情報

(月間行事一覧) ●諸会議その他●

月 日	概 要
12/2 (金)	情報委員会 15:00 ~
12/6 (火)	神奈川県事業内職業訓練事業補助金遂行調査 13:30 ~
12/28 (水)	御用納め
1/5 (木)	御用始め
神奈川県造園人賀詞交換会は今年度中止とします。	